

EL CLARIN.

SEMANARIO MIROBRIGENSE.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Trimestre: En Ciudad-Rodrigo, 75 céntimos de peseta.—Fuera de la población, 1 peseta.—Todos los pagos son adelantados.

DIRECCIÓN, Y REDACCIÓN STO. DOMINGO
ADMINISTRACIÓN SAN JUAN 30
CIUDAD-RODRIGO.
SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.—No se devuelven los originales.

Advertencia.

Rogamos á nuestros suscriptores de la población y á los forasteros que aun no hayan abonado el trimestre actual y algunos de los anteriores, se pongan al corriente en sus pagos con nuestra administración, que además de suspender en otro caso el envío de EL CLARIN á los morosos, está dispuesta á publicar una lista de los mismos.

qué esperan los amos del poder al iniciar tan triste idea.

En el mes pasado, vió la luz en nuestro semanario un artículo, en que, vislumbrando las cláusulas del futuro tratado de París, decía uno de nuestros colaboradores más distinguidos, «En los primeros días del próximo Octubre se reunirán en París los diplomáticos comisionados para discutir y establecer las condiciones definitivas de la paz entre España y los Estados Unidos.

«Desde luego puede asegurarse que por muy generosos que nuestros vencedores se hagan, la sentencia que recaiga en tan famoso pleito nos condenará, acaso con las costas, á perder Cuba y Puerto Rico en las Antillas, y en el extremo Oriente las islas Marianas y la de Luzón por lo menos.»

«Por virtud de ese fallo, demostración palmaria de la ingratitud y de la perfidia de un pueblo, prueba indudable de la corrupción del sentido moral, consagración del criminal principio de que la fuerza es el derecho y sanción injusta del más inicuo de los despojos, España, con un imperio colonial escaso que la avidez anglo-sajona no tardará en arrebatar, con los tesoros de su sangre y de sus riquezas semiagotados por las crueles guerras que ha venido sosteniendo y gastadas sus energías morales por las perniciosas enseñanzas teóricas y prácticas de sus gobernantes, quedará reducida á un papel tristísimo, casi olvidada de las naciones prósperas y expuesta como infeliz mendigo á la burla y el escarnio de los poderosos, y los Estados Unidos, que no pueden ostentar otra gloria que la de ser inhumanos, egoístas y traidores, tendrán un lugar preferente entre las grandes potencias, que ninguna resolución trascendental podrán tomar en adelante, sin conferir primero traslado de ella al fis-

cal norteamericano, para que emita dictámen.»

Pero entonces, aunque establecida, hacia algún tiempo, la previa censura, no era esta tan rigurosa, que no se pudiese hablar hasta de lo que estaba por venir, como sucedía con las conferencias para la paz, y aun cuando los de arriba, que deben dar siempre el ejemplo, no hayan cumplido con la obligación de ser los primeros en callar lo que callar tienen mandado al resto de los españoles, según lo demuestra el haber confirmado el mismo Presidente del Consejo la información publicada por el Imparcial del celebrado el diez de los corrientes, no imitaremos al Sr. Sagasta, sino que, despues de demostrar con los párrafos exhumados que hasta EL CLARIN vió antes que el Gobierno la necesidad de suprimir el ministerio de Ultramar, nos ocuparemos en una serie de artículos, de lo que, á nuestro entender, debe hacerse, en vista de la triste situación que atravesamos y del sombrío porvenir que se avecina, para que se salve y regenere nuestra infortunada y queridísima España.

X. J. Z.

Remedios caseros.

I.

El Sr Sagasta no quiere que se hable de las conferencias de París, por más que él mismo confirmó días pasados la información que un diario hizo del Consejo en que se inició la idea de suprimir el Ministerio de Ultramar.

Quien conozca la historia contemporánea, sepa á cuándo se remontan la codicia de los yanquis respecto á Cuba y sus manejos para anexionársela, discurra las ventajas que á los Estados Unidos puede reportar la hermosa y fértil isla que Ponce conquistara en 1512, vislumbre los pactos de yanquis con ingleses, ya para la cuestión de Oriente, cada día más intrincada, ya para empresas que, por lo ambiciosas, tendrán como castigo, acaso no lejano, la ruina anglo-sajona, y recuerde, desde el grito de Baire, la historia de la guerra que acaba de terminar, no precisará le digan

De la credibilidad histórica.

La Historia, según dice Cicerón, es testigo de los tiempos, vida de la memoria y mensajero de la antigüedad. Las partes de que se compone se presentan á la crítica moderna en el orden siguiente de prioridad; primero la genealogía, despues las listas de reinados y sacerdocios contemporáneos; las crónicas de hechos pura y sencillamente referidos; los poemas heroicos,

los cánticos y libros sagrados; las inscripciones citadas por los antiguos.

Estas son las fuentes más antiguas que nos han quedado respecto de los tiempos primitivos de la Grecia. En tiempos menos lejanos encontramos elementos más abundantes y minuciosos en las relaciones manuscritas y en los recuerdos de cada siglo; fuentes secundarias que de copia en copia continuaron virtualmente hasta nosotros, trayéndonos los testimonios originales y formando lo que más propiamente se llama Historia. Si á las relaciones de esta agregamos las biografías de los personajes, sus discursos, sus cartas, sus dichos, podremos tener una idea bastante completa de las diversas partes de la historia escrita.

La crítica moderna quiere que agreguemos además, como parte de la historia interpretada las investigaciones hechas por los viajeros sobre la topografía de las ciudades más antiguas, la estructura de los recintos sagrados, los muros, los sepulcros, los templos subterráneos, las estatuas y bajos relieves que los adornaban, las medallas y piedras esculpidas, las armaduras y otros instrumentos de la vida civil y guerrera desenterrados cada día; y en suma, cuanto nos dá á conocer lo que la historia no dice ó nos confirma lo que dice.

Así con crítica progresiva, ha llegado la ciencia de la Historia á componerse de una parte *especulativa* y de otra *experimental*. Si los dos medios de prueba convienen en los mismos hechos, la certeza histórica llega al grado máximo de seguridad moral, y si no corresponden exactamente, no por eso la certeza se destruye; pero hay un grado menor de seguridad, que á veces se convierte en simples conjeturas. Estas no carecen enteramente de valor, pues que ya es algo un rayo cualquiera de luz cuando se marcha entre tinieblas.

En la enumeración precedente conviene distinguir bien lo que constituye la naturaleza de la historia simple de lo que esencialmente la separa de la *compuesta* ó desarrollada.

Por no haber hecho los escépticos esta distinción, han dirigido muchas veces contra la primera argumentos que de buena fé no pueden presentarse sino contra la segunda.

La historia simple es pasiva por esencia, y aunque escrita no está puesta en acción y se expresa siempre bajo formas impersonales, no teniendo autor conocido. En estas narraciones, el hecho solo es el que habla, y los cronistas más antiguos, famosos por haber reunido en su crónica los sucesos de que hablan, no han sido más que copistas. La historia simple no comprende, pues, más que la relación sumaria de las cosas memorables y de las cosas heroicas ó

nacionales que en todos tiempos debieron fijar la atención general y someterse al público exámen. Un rasgo de historia de esta especie nos ha conservado Hellanico cuando señala el paso de los Siculos de Italia á Sicilia en año vigésimosesto del sacerdocio de Alcionice en Argos.

(SE CONTINUARÁ).

Sección de Noticias.

Corre con insistencia el rumor de que han presentado la dimisión de sus cargos cuatro señores concejales de nuestro Ayuntamiento y que varios otros la presentarán en breve.

¿Se ha desarrollado, dentro de la Casa, alguna mala epidemia, que obligue á nuestros ediles á desbandarse, para evitar el contagio? ¿O qué es lo que sucede?

Dícese también que en breve será nombrado para el cargo de Alcalde de esta Ciudad, que desempeña accidentalmente don Benito Rubio, el ex-alcalde y Abogado don Aquilino García Carbajal.

Tenemos entendido que está de continuo inundada la bodega de la casa en que habita nuestro amigo D. Jose Vasconcellos, aunque se extraen de la misma diariamente, más de cincuenta cántaros de agua, sin que los trabajos que él y otros vecinos han hecho para descubrir la causa de tal inundación hayan dado, hasta la fecha, fruto alguno.

Acaso nuestro Ayuntamiento, si lo pone por obra, encuentre la causa del mal y el medio de extirparla.

Ha sido ascendido al empleo inmediato de Comandante del Estado Mayor de Plaza, nuestro paisano el Capitán D. Victor Zato, que probablemente será trasladado á Búrgos.

De «El Imparcial» del miércoles:

«Dice un periódico de Ciudad-Rodrigo que varias nodrizas de aquella localidad no cobran un céntimo hace seis ó siete meses por la lactancia de los expósitos que tienen en su poder, y que no contando con recursos para alimentarlos, se ven obligadas á implorar la caridad pública.

El citado periódico pide á la Diputación provincial de Salamanca que no desampare á aquellas infelices.

¡Buenas están las Diputaciones provinciales!»

Parece ser que la Diputación ha suministrado ya algunos fondos al habilitado en esta Ciudad D. Pedro Galache, que está pagando los meses de Abril y Mayo y comenzará probablemente mañana lunes á pagar el de Junio.

Felicitemos por ello á las pobres nodrizas y veríamos con placer que se las pagara cuanto se las debe, como es justo, y que cobrasen con puntualidad las mensualidades en lo sucesivo.

Ayer Sábado, en el correo de la tarde, salieron de esta Ciudad, con dirección á Madrid, los Excmos. Sres. Marqueses de Villa-Alcázar.

En breve se reunirá la Junta de Colegios Universitarios de Salamanca, para proveer las becas de concurso vacantes este año.

A su debido tiempo publicaremos los nombres de los agraciados con ellas.

En el pueblo de Sada, próximo á la Coruña, ha tenido lugar un hecho que manifiesta cuán grande es la imbecilidad de algunas gentes.

Desde hace tiempo los vecinos de aquel Ayuntamiento hallándose aterrizados por creer que por aquellos contornos vagaba un fantasma, que lo mismo que nadie le había visto, la imaginación de tan sencillos moradores le había agrandado de tal suerte que era el temor constante de aquel pueblo.

Como es natural, tal entidad no existe; pero con estos supersticiosos miedos ha coincidido la fuga de casa de su familia de un loco, que viéndose libre de la sujeción en que se le tenía, se echó á vagar por el monte.

Cansado de su vida errante, entró en una casa, cuyos moradores se hallaban ocupados en las faenas agrícolas, y los cuales al volver se hallaron sorprendidos por la presencia de una persona á quien no conocían.

Como el loco les hiciera resistencia se confirmaron con ello en la idea de que con quien tenían que habérselas era con el ser sobrenatural á que tanto temían.

Para librarse de él entablaron una terrible lucha, á consecuencia de la cual lograron derribar al infeliz enagenado, al que remataron á golpes.

Cuando le vieron muerto, debió ofrecerse á los perpetradores de su muerte algunas sospechas, pues no solo hicieron desaparecer el cadáver, sino que ellos mismos se dieron á la fuga, sin que á pesar de las pesquisas de la Guardia civil, se haya dado con su paradero.

Tampoco ha sido hallado el cadáver, el

que se supone que enterraron en algún sitio oculto ó arrojaron al mar.

El infeliz demente se llamaba Francisco Pamos, y deja su mujer y cinco hijos en la mayor miseria.

Parece que el Ayuntamiento de Sada estaba instruyendo expediente para recluirlo en un manicomio.

Dividido en dos bandos desde hace mucho tiempo el pueblo de Cabrillas, raro es el individuo del *lando de los polres* que recibe la correspondencia.

Llamamos la atención de quien corresponda sobre tan escandaloso abuso.

En breve saldrá á la luz con un prólogo de uno de los más eminentes prosistas españoles, «La mujer en la Historia,» obrita de carácter sofohistórico, debida á un joven literato de esta Ciudad.

El Miércoles, en el mixto de la mañana, salió de esta Ciudad el conocido comerciante D. Casimiro Muñoz, que despues de pasar unos dias en Salamanca, Madrid y Barcelona, embarcará, en uno de los primeros vapores que á principios de Noviembre salgan de la ciudad condal, para Buenos Aires, permaneciendo al lado de su hermano D. José en la ciudad de Azul, hasta el mes de Abril próximo.

Hemos leído varios tomitos de «Las Glorias de España» publicación periódica semanal, cuyo objeto es recordar, por medio de narraciones verídicas, los episodios más gloriosos de la Historia de España.

Cada tomito compuesto de 32 á 64 páginas, constituye la narración de un acto heroico colectivo ó las hazañas y proezas de un personaje histórico, dignos de admiración.

La colección completa ha de formar una galería de lo más noble, bello y grandioso de la Historia de nuestra patria.

Pueden adquirirse los tomitos hasta la fecha publicados, que pasan de 15 y los que vean la luz en adelante, en la imprenta y librería de nuestro buen amigo Castor Iglesias, al infimo precio de diez céntimos cada uno de ellos.

Esta incomparable economía y el mérito literario é interés histórico de las obritas, nos deciden á recomendar su adquisición á nuestros lectores.

El Domingo pasado, en que debia celebrarse en el Casino Universal la reunión convocada para discutir la mejor manera de dotar á Ciudad-Rodrigo de una sociedad de bomberos con sus correspondientes uten-

silios, deben recordarlo con *un poquito de rugor* los convocados que, por no arrostrar la escasa lluvia que caía, brillaron por su ausencia en la reunión. Esta se vió formada por *tres individuos*, contando entre ellos al Presidente.

Si á cualquiera de los *perezosos* se le quema algún dia la casa, verán ustedes como protestan indignados de la falta de una cosa que ellos mismos no quieren que haya.

¡Cuánto devoto tiene Santa Bárbara!

Cuando trrrruena.

En la hojalatería de Antonio Huertas Bazán, calle de Madrid 15, hallareis un inmenso surtido en faroles de bonita forma que vende y arrienda á precios desconocidos hasta el dia.

Días pasados salió para Salamanca donde permanecerá unos dias, nuestro querido amigo D. Eduardo Aparicio.

Se encuentra entre nosotros, despues de una larga ausencia, nuestro amigo D. Alejo Hernandez Garcia.

Encabezamos nuestra sección de noticias dando cuenta de los rumores que circulan sobre la dimisión de muchos ediles y el probable nombramiento del Sr. Garcia Carbajal para el cargo de Alcalde.

Ambos rumores son cada vez más insistentes y hay quien opina que antes de poco habrá dimitido la inmensa mayoría del Concejo, aunque dicese también que el Gobernador Civil de la provincia no ha querido admitir las dimisiones hasta la fecha presentadas.

Trueba dice que la peor gente del mundo son los hombres y las mujeres.

Y nosotros parodiándolediremos que nada hay en España más desbarajustado que los Gobiernos, las Diputaciones y los Ayutamientos.

Ebanistería y carpintería

DE

Gumersindo Lagar,

29,—Puerta de Santiago,—29
CIUDAD-RODRIGO.

El dueño de estos acreditados talleres, pone en conocimiento del público que tiene numerosas existencias en toda clase de muebles, á precios tan reducidos como lo demuestra la siguiente nota de precios:

Cómodas, desde 30 pesetas.
Mesas de noche, desde 7 id.
Aparadores, desde 40 id.
Chimeros, desde 60 id.
Armarios de luna, desde 100 id.

Entredoses, desde 50 id.
Centros de sala, desde 20 id.
Silleras tapizadas, desde 125 id.
Sillas sueltas de comedor, desde 5 id.
Id. id. de cuero, desde 20 id.

Y otros innumerables objetos de ebanistería y carpintería, como lavabos, mesas de comedor elásticas & &, á precios súmamente económicos.

Se vende la casa núm. 8 del Campo del Gallo de esta ciudad, compuesta de piso bajo, principal, segundo y desvan con habitaciones. Tiene espacioso jardin, hermosas vistas á la campiña y toda clase de comodidades.

Se vende barata y su dueño que habita en el 2.º piso de la misma, la enseñará, de 9 á 12 todos los dias, al que quiera verla.

—2—

Se vende la casa núm. 18 de la calle del Rastrillo, en el Arrabal de S. Francisco.

El que quiera comprarla puede verse con D. Modesto Perez Hernandez, que vive en la calle de la Colada núm. 18.

ANUNCIO.

Para el obrador de la inteligente y laboriosa modista

Doña Aurora Diaz de la Vega,

se desean dos aprendizas.

Campo del Pozo.—ESCUELA DE NIÑOS.—Ciudad-Rodrigo.

—3—

Extravio

El miércoles hizo ocho dias se extravió una cerda de medio año, con un bulto debajo de la barba, pelona y cerruda, de la pertenencia de Manuela Hernandez, que habita en la calle de la Iglesia núm. 8, del arrabal del Puente.

La dueña que es una infeliz viuda agradecerá el que le den razón del paradero de dicha cerda.

Subasta.

Sale á subasta bajo el tipo de pesetas 50.000, la dehesa de Agueda. El remate se celebrará en la notaría de D. Telesforo Mayor á las 10 de la mañana del 30 de Octubre de 1898.

Imp. de Ezequiel Garcia.

Seccion de anuncios.

Relojeria y taller de compostura DE NEMESIO PRIETO PIÑUELA.

13-COLADA-13

En este nuevo y acreditado establecimiento encontrará el público un inmenso y varido surtido de los mejores sistemas, y hace toda clase de composturas, por difíciles que sean, con los medios propios de que, sin recurrir á casas de fuera, dispone el profesor de este taller, admitiéndose así mismo toda clase de trabajos de relojería, que se le encomienden fuera de la población, sin excluir la colocación y compostura de relojes de torre.

Se hacen contratos con los Ayuntamientos para estar al frente de los relojes de villa,

PRECIO SIN COMPETENCIA.

Garantía en las composturas por 2 años
— en relojes nuevos por cuatro.

Disponible.

Disponible para anuncios. precios convencionales.

ANUNCIO.

Extravio

Quedada

Para el obrador de la inteligencia
y laboriosa modestia
Doña Aurora Diaz de la Vega
se desearian sus apuntes
Grupo del Povo. - ESCUELA DE NI-
205 - Ciudad-Rodriguez

El unico libro de las ciencias exactas
una obra de modica, con un libro de
que en la lengua hebrea y corana de
programa de la Universidad Hebrea de
habla en la calle de la Paz n.º 21 de
nuestro pais.

El unico libro de las ciencias exactas
una obra de modica, con un libro de
que en la lengua hebrea y corana de
programa de la Universidad Hebrea de
habla en la calle de la Paz n.º 21 de
nuestro pais.